

Palabras de la Embajadora Liliana DeOlarte de Torres-Muga, Directora de la Academia Diplomática Javier Pérez de Cuéllar, en la ceremonia de clausura del año lectivo 2014

*Palacio de Torre-Tagle, 23 de diciembre de 2014*

Muy buenas tardes.

Señor don Ollanta Humala Tasso, Presidente de la República;

Señor Embajador Gonzalo Gutiérrez Reinel, Ministro de Relaciones Exteriores;

Señor Embajador Claudio de la Puente Ribeyro, Viceministro de Relaciones Exteriores;

Señores exCancilleres, Embajador Allan Wagner Tizón, Embajador José Antonio García Belaunde, Embajador Oscar Maúrtua de Romaña, doctor Eduardo Ferrero Costa, doctor Rafael Roncagliolo, doctora Eda Rivas Franchini;

Señor Embajador Alberto Salas Barahona, Secretario General de Relaciones Exteriores;

Excelencias, señoras y señores Jefes de Misiones Diplomáticas;

Señor exViceministro, Embajador Alejandro Gordillo Fernández;

Queridos Patricia, Úrsula, Lina, Hubert y Marcos Wieland-Conroy, hijos del Embajador Hubert Wieland Alzamora, cuyo ilustre nombre lleva la egresante promoción de la Academia;

Señores Rectores de Universidades;

Señores exDirectores de la Academia Diplomática;

Señores Directores Generales y colegas en actividad y retiro;

Señor Embajador Alfredo Chuquihuara, Presidente de la Asociación de Funcionarios del Servicio Diplomático de la República;

Señoras, señores Profesores de la Academia y personal de la misma;

Señoritas alumnas, señores alumnos de la Academia y sus queridos padres y familiares;

Amigos de la prensa;

Damas y caballeros:

Me es grato cumplir con el mandato legal de informar sobre la marcha de la Academia Diplomática Javier Pérez de Cuéllar en el año lectivo 2014. Mi exposición será resumida. Por escrito presentaré la memoria anual, desarrollada con amplitud.

Hacemos especial aprecio de la gentil presencia de usted, señor Presidente. Ésta será mi tercera “rendición de cuentas” como Directora de la Academia, institución formadora y capacitadora de diplomáticos, cuyo año de fundación número 60 ya hemos empezado. Muchas gracias, señor Presidente, por encabezar esta actividad.

Agradecemos también la amable asistencia de los distinguidos invitados.

Luego de cuatro semestres de intensos estudios y actividades extra-curriculares, hoy egresan 24 alumnos de la Academia, que con empeño han aprobado la exigente malla curricular y sustentado satisfactoriamente sus tesis de grado. Ello hoy les convertirá en Masters en Diplomacia y Relaciones Internacionales y en Diplomáticos de Carrera. Les felicitamos por ese logro, lo mismo que a sus queridos padres, muchos de quienes están aquí presentes.

Bien sabemos que la formación comienza en el hogar. Gracias a la guía, a los valores inculcados por vuestros padres, ustedes han podido abrirse camino; culminar sus carreras universitarias; y, durante los últimos dos años, avanzar hacia sus aspiraciones para abrazar la carrera diplomática. Saludamos y felicitamos a los padres de familia.

Congratulamos igualmente a los graduandos, por haber acordado denominarse “Promoción Embajador Hubert Wieland Alzamora”. Es un muy merecido homenaje a ese ilustre peruano, relevante miembro de nuestro Servicio Diplomático, cuya sensible desaparición física acaeció el 11 de enero pasado, día en que se reunió en las Alturas con su entrañable esposa, la señora Fanny Conroy.

Aquí están los queridos hijos del matrimonio Wieland-Conroy: Hubert 2do, Ministro en el Servicio Diplomático; Patricia, funcionaria del Ministerio, ex-profesora de idiomas en la Academia; también Lino y Marcos. Desde el extranjero, Úrsula se une en espíritu.

Notable jurista y abogado, el Embajador Wieland fue eminente Profesor y el primer Director que en el Siglo 21 tuvo la Academia Diplomática, donde ha dejado su formativa e innovadora impronta. Sus obras “Manual del Diplomático” y “Negociación Internacional”, además de muchos artículos por él escritos, constituyen indispensable material de lectura en la Academia y en otros ámbitos.

En todos sus cargos, el Embajador Wieland fue ejemplo para quienes pertenecemos a las generaciones siguientes. Por su reconocida capacidad profesional, académica y atributos personales, llegó a ser Viceministro de Relaciones Exteriores. En el extranjero fue brillante Embajador en Rumania, en la Oficina de Naciones Unidas en Ginebra, así como en la antigua Unión Soviética, Alemania y ante la Santa Sede. Previamente había servido en Brasil, Reino Unido y Chile.

Saludamos con mucha cordialidad a los hermanos Wieland-Conroy, quienes durante buena parte de sus vidas han acompañado a sus queridos padres en las importantes misiones que ambos cumplieran representando digna y sobresalientemente al Perú.

Al igual que en segundo año de la maestría, en primero hemos tenido 24 alumnos, que, como es habitual, fueron admitidos en la Academia en 2014 tras muy estricta selección. De acuerdo con las normas vigentes, las pruebas son anónimas y eliminatorias, libres de cualquier prejuicio por género, grupo étnico, apariencia personal, nivel socio-económico.

La prueba inicial de conocimientos se llevó a cabo en 2014, por segundo año consecutivo, en la Escuela Naval, cuyas amplias instalaciones en La Punta podían acomodar fácilmente a los centenares de postulantes. Es grato deber reiterar el agradecimiento de la Academia al Director de la Escuela y al Inspector General de la Marina.

Buscando la excelencia, en 2014 un 7% de postulantes logró ocupar vacante. Uno de los requisitos es el conocimiento avanzado del inglés, que se perfecciona durante los dos años de estudios en la sección aspirantes de la Academia. También hay clases de otras lenguas, en coordinación con el Centro de Idiomas de la Universidad del Pacífico.

Durante el año que termina, la Academia ha tenido cinco estudiantes extranjeros. Entre ellos, tres varones: uno de Bolivia, otro de los Estados Unidos y el tercero de Surinam; y dos señoritas, procedentes de la República Checa y de la Federación de Rusia. Ellos y ellas se integraron perfectamente con sus compañeros del Perú. El alumnado de la Academia constituye armoniosa familia.

En adición al fiel cumplimiento de las asignaturas, los alumnos han tenido una proactiva participación en numerosas conferencias y otras actividades académicas, a cargo de reconocidos especialistas peruanos y de otros países. Varias de las exposiciones fueron en idioma inglés. De todo ello se da pormenorizada cuenta en la memoria escrita.

Señor Canciller: Usted ha desarrollado en la Academia importantes temas y dado útiles consejos al alumnado. Muchas gracias.

Como eficaz complemento de las materias que se imparten en las aulas, los alumnos peruanos y extranjeros realizaron viajes de estudio dentro del territorio nacional. En julio, los estudiantes de segundo año estuvieron en Iquitos y áreas colindantes de la Amazonía. En agosto, los de primero recorrieron zonas de Cuzco, Arequipa, Moquegua y Tacna.

En este último lugar, en la Ciudad Heroica, nuestros estudiantes marcharon en el tradicional desfile del 28 de Agosto. Por mi parte, por tercer año consecutivo, tuve el gran honor y emoción de unirme a las damas tacneñas, en la clásica Parada de la Bandera.

Los programas de estudio de la sección aspirantes de la Academia en 2014, aprobados previamente por resolución ministerial, a tono con la evolución del sistema internacional y de los objetivos de nuestra política exterior, se cumplieron debidamente. La innovación y modernización en los *curricula*, no ha sido óbice para infundir en los jóvenes alumnos la cultura, los valores, que hemos heredado de la rica tradición diplomática del Perú, próxima a cumplir 200 años.

Gracias a los adelantos tecnológicos, hemos tenido este año una conferencia virtual entre directivos, profesores y alumnos de nuestra Academia Diplomática y la entidad homóloga en el Brasil, el Instituto Barón de Río Branco. En esa actividad contamos con la importante colaboración de los Embajadores del Brasil en el Perú y del Perú en el Brasil, así como, por cierto, de mi contraparte en el Instituto Río Branco.

De otro lado, como centro de perfeccionamiento de los miembros del servicio diplomático, en este año 2014, en coordinación con la Oficina General de Recursos Humanos de la Cancillería, durante un semestre en la Academia se ha impartido el Curso Superior, para Primeros Secretarios; y el de Altos Estudios, para Ministros-Consejeros.

Como buena parte de esos funcionarios se hallan en el extranjero, tales Cursos se dictaron a través de la plataforma virtual de la Academia. Por la misma vía se han ofrecido a nuestros funcionarios diplomáticos otros cursos relacionados con la carrera.

Igualmente, siempre en coordinación con Recursos Humanos, en 2014 en la Academia se ha impartido cursos de capacitación para personal administrativo de Cancillería.

En el año que concluye continuaron dictándose en la Academia cursos presenciales para personas extra-Cancillería, sobre protocolo, relaciones internacionales, cooperación para el desarrollo.

Del mismo modo, en 2014 aproximadamente 200 oficiales del Ejército aprobaron estudios sobre relaciones internacionales y política exterior del Perú. Hemos tenido en la Academia también a Oficiales de los otros institutos de la defensa y a militares de varios países latinoamericanos. Además, jefes y oficiales peruanos llevaron esos cursos antes de asumir sus cargos en Agregadurías de las fuerzas armadas a Embajadas del Perú en el exterior.

En días recientes, señor Presidente, en la Academia hemos ofrecido un curso sobre protocolo a un grupo de edecanes que labora en la casa de gobierno.

Las actividades de la Academia Diplomática en 2014 han podido conducirse adecuadamente merced al valioso apoyo que, en todo momento, hemos recibido de la alta dirección de la Cancillería. Menciono a quien fuera Ministra hasta la segunda quincena de junio, doctora Eda Rivas Franchini. Asimismo, al actual titular, Embajador Gonzalo Gutiérrez Reinel. En cinco anteriores ocasiones un egresado de la Academia ha sido nombrado Ministro de Relaciones Exteriores. La sexta designación corresponde a usted, señor Canciller.

También es grato referirme con agradecimiento al Embajador Fernando Rojas Samanez, Viceministro hasta mediados de julio; y a su sucesor, el Embajador Claudio de la Puente Ribeyro, quien además es Presidente del Consejo Superior de la Academia Diplomática.

De mucha importancia ha sido el apoyo y estímulo del señor Secretario General, Embajador Alberto Salas Barahona. Igualmente, tengo el agrado de destacar que ha sido muy útil el respaldo de los Directores Generales, Directores y otros colegas del Ministerio.

Por razones de habitual rotación, los tres directivos que me apoyaban en la Academia fueron reubicados este año en otros destinos. Me refiero a la Directora Adjunta, Ministra María Antonia Masana; y a los Ministros-Consejeros Luis Escalante Schuler y Arturo Arciniega Calderón, Subdirectores de Estudios y de Planes-Programas, respectivamente. Mucho agradezco a esos tres colegas por su leal e inteligente colaboración.

Asimismo, valoro el preciado soporte que estoy recibiendo de los actuales Subdirectores, Ministros-Consejeros María Arce Mendoza y Walter Linares Arenaza.

Similares expresiones de reconocimiento tengo para el calificado equipo docente de la Academia, nombrado por resolución ministerial, compuesto por destacados profesores universitarios, con inclusión de especialistas de nuestro servicio diplomático.

Hago extensivos estos sentimientos de aprecio a mis esforzados y eficaces colaboradores de la planta administrativa y personal auxiliar.

La Academia ha contado además en 2014 con la beneficiosa cooperación de la Asociación de Funcionarios del Servicio Diplomático y de sus gremios en actividad y retiro. Incluyo a la Asociación de Cónyuges. Muchas gracias, queridas, queridos colegas.

Con sumo agrado, congratulamos a quien ocupa el primer lugar entre los graduandos, señor Gino Figueroa Moscoso, quien también fue número uno en el año inicial de la maestría. En el orden de méritos le sigue el señor Fabio Subia Díaz, a quien igualmente felicitamos. Lo mismo a quien ha logrado el mejor promedio en el primer año, señorita Claudia Patricia Tirado Pérez.

Esos jóvenes recibirán hoy sus merecidos premios. Hay además un premio para la autora de la mejor tesis de maestría, señorita Francis Natalie Chávez Aco, que lo concede la Asociación de Funcionarios del Servicio Diplomático.

El año pasado fue instituido el Premio Embajador Luis Marchand Stens, por generosa iniciativa de su hijo, doctor Michel Marchand Pastor, que fue concedido a la actual Tercera Secretaria Aída Leonor García Maguiña. Este año se volverá a conferir y el propio doctor Marchand Pastor, aquí presente, lo entregará al graduando de honor 2014, señor Gino Figueroa. Muchas gracias, querido Michel.

Queridos alumnos de la Promoción Hubert Wieland Alzamora:

Esta ceremonia no constituye una despedida, pues ustedes se incorporan a plenitud a la Gran Familia del Ministerio de Relaciones Exteriores. Les extrañaremos en la Academia, donde habéis procurado dar lo mejor, con esfuerzo, disciplina, constancia. Les exhorto a seguir con la misma mística en las tareas que les aguarda a partir del primero de enero. El Servicio Diplomático es servicio al Perú, dentro y fuera del país. Albergo la convicción que seguirán superándose, perfeccionándose en la carrera que están comenzando.

A fines del mes pasado, tras haber culminado exitosamente sus estudios y sustentado sus tesis de grado, los alumnos de segundo no vacilaron en colaborar de inmediato durante dos semanas, junto a los de primer año, en los trabajos de la Vigésima Conferencia de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, la COP-20; y de la Décima Conferencia de las Partes del Protocolo de Kyoto, la CMP-10.

Como Directora de la Academia, me ha sido muy gratificante recibir laudatorios comentarios sobre el eficiente desempeño de todos ustedes, señoritas alumnas, señores alumnos, en esas importantes tareas. Muchas gracias.

Señor Presidente:

Concluyo este resumido anticipo de la Memoria 2014 de la Academia Diplomática del Perú Javier Pérez de Cuéllar, con renovadas manifestaciones de agradecimiento por su

importante participación en esta ceremonia, en la que los flamantes egresados de la Academia, luego de juramentar ante usted, recibirán sus diplomas de graduación.

Igualmente, un especial reconocimiento al distinguido auditorio por su amable concurrencia.

A todos los presentes, y seres queridos, como Directora de la Academia Diplomática Javier Pérez de Cuéllar, como amiga y colega, es grato desearles una feliz Navidad y un venturoso Año Nuevo.

Muchas gracias.